

Presentación

Con este número iniciamos una nueva orientación de *Theoría. Revista del Colegio de Filosofía* de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Nos proponemos expresar lo propio de la investigación filosófica en México y en Iberoamérica. Esto no significa que se incluyan solo artículos y discusiones sobre la filosofía en Latinoamérica, España y Portugal, sino que queremos contribuir reflexivamente a consolidar y enriquecer nuestras propias tradiciones filosóficas sobre una amplia variedad de temas y problemas siempre en diálogo abierto y plural con otras tradiciones.

En este número, los primeros tres artículos se refieren a tres de los más destacados filósofos del exilio español, pilares fundamentales de nuestra Facultad: Eduardo Nicol, Ramón Xirau y Adolfo Sánchez Vázquez. Primeramente el artículo de Juliana González sobre Eduardo Nicol a propósito de su concepción de la filosofía como ciencia rigurosa. A continuación Isabel Cabrera reflexiona sobre la relación entre filosofía y poesía en Ramón Xirau, señalando, entre otras contribuciones importantes, su trabajo sobre filosofía de la religión. Por mi parte, presento un texto sobre el compromiso ético y político de Adolfo Sánchez Vázquez, profesor emérito de nuestra Universidad, también pilar fundamental del Exilio Español en México que tanto ha enriquecido a la filosofía iberoamericana, especialmente en México, en nuestra Universidad.

Luis Villoro nos presenta un trabajo de filosofía política que enfoca problemas centrales de nuestro país, como es el de la transformación de la nación mexicana ante los urgentes retos que imponen movimientos sociales y políticos de la actualidad, especialmente los movimientos indígenas cuyos derechos y reivindicaciones han sido desconocidos por más de 500 años.

Jose Luis Mora García, profesor de la Universidad Autónoma de Madrid que se ha dedicado durante varias décadas al estudio y difusión de la filosofía hispanoamericana, nos presenta un artículo sobre el sentido de nuestro quehacer filosófico iberoamericano, enfatizando los raíces históricas y señalando los riesgos de deterioro de la filosofía iberoamericana.

Por su parte, Carlos Pereda hace una reconstrucción crítica del desarrollo de la filosofía en México durante el siglo xx, mostrando genealogías, debates y encuentros entre diferentes orientaciones filosóficas.

Carlos Oliva analiza algunas perspectivas de la hermenéutica filosófica en México, señalando el auge que estos temas han tenido en las últimas tres décadas, pero también apuntando ciertos riesgos y problemas. En cierta medida el trabajo de Carlos Oliva resulta complementario al de Carlos Pereda, que llega hasta la década de los ochentas, mientras que el del doctor Oliva parte de estos años hasta el presente.

Finalmente, la sección de artículos termina con el de Bolívar Echeverría titulado "De la academia a la bohemia y más allá", una reflexión crítica sobre la estética de años recientes.

Incluimos también una sección de testimonios y homenajes. En esta ocasión, presentamos el ensayo de José Woldenberg sobre el pensamiento de Carlos Pereyra en torno a la democracia, con motivo del vigésimo aniversario de su fallecimiento.

Se cierra el número con una sección de reseñas y comentarios con el fin de propiciar el diálogo y discusión entre colegas. Así, David Becerra comenta la traducción crítica que hizo Roberto Heredia de un clásico de la filosofía mexicana: *Sobre el dominio de los infieles y la guerra justa* de Alonso de la Veracruz, que es la relectura de la primera cátedra que impartió en 1553, al momento de la fundación de la Real Universidad de México, en la Facultad de Artes y de Teología, primer antecedente de nuestra Facultad de Filosofía y Letras. Horacio Cerutti nos ofrece un interesante comentario titulado "Soportes para nuestro filosofar" sobre la antología de textos de otros dos clásicos de la filosofía mexicana: Francisco Javier Alegre y Pedro Márquez, compilación y estudio crítico de Carmen Rovira Gaspar y Carolina Ponce Hernández. Los profesores Heredia, Rovira y Ponce han realizado una muy valiosa labor de investigación para traducir, editar y difundir obras clásicas de nuestra tradición filosófica. Víctor Hugo Méndez comenta el nuevo libro de Blanca Solares, *Madre terrible. La diosa en la religión del México antiguo* y, finalmente, Lizbeth Sagols escribe sobre *La sabiduría de Nietzsche. Hacia un nuevo arte de vivir*, de Herbert Frey, contribuyendo así a un debate de amplia historia en nuestra Facultad.

Como puede observarse, tanto los artículos como los comentarios y las reseñas tienen la motivación de situar el quehacer filosófico de México y en general de Iberoamérica en nuestra realidad histórica, intelectual, política y social. Con ella pretendemos contribuir a la comprensión de la naturaleza y sentido del quehacer filosófico y humanístico iberoamericano.